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ATTI DEL CONSIGLIO DEL CORSO DI STUDIO IN ECONOMIA DEL DIPARTIMENTO DI ECONOMIA E 
MANAGEMENT 

SEDUTA DEL 17 NOVEMBRE 2022 
L’anno 2022 (Duemilaventidue) 
in questo giorno di giovedì 17 (diciassette) del mese di novembre, alle ore 10,00 (dieci), convocato con avviso 
scritto in data 11.11.2022 di prot. n. 323922 spedito per posta elettronica a tutti i componenti, si è riunito 
presso l’Aula Magna e in modalità telematica, tramite la piattaforma GoToMeeting, il Consiglio del Corso di 
Studio in Economia del Dipartimento di Economia e Management. 
Presiede la Coordinatrice del Consiglio di Corso di Studio, Prof.ssa Greta Cestari. 
Ha la funzione di Segretario il prof. Domenico Berdicchia. 
Partecipa in qualità di coadiutore amministrativo e di Referente per la didattica il dott. Giuseppe Mazzilli. 
Partecipano alla riunione le Dott.sse Maria Chiara Campana, Cristina Guzzinati, Elisa Pampolini e Lorella 
Zanellati, Unità Rete e Supporto Manager Didattici e la dott.ssa Luisa Loiacono. 
L’appello dà il seguente risultato (P=Presente, AG= Assente Giustificato, A= Assente): 
 

Professori di I fascia 
Antonioli Davide P 
Bracci Enrico AG 
Colombo Caterina P  
Crovato Francesco P 
De Franceschi Alberto AG 
Deidda Gagliardo Enrico P 
Ghiselli Ricci Roberto AG 
Madonna Salvatore AG 
Mancinelli Susanna AG 
Masino Giovanni A 
Musolesi Antonio A 
Pini Paolo P 
Renga Simonetta AG 
Rizzo Leonzio Giuseppe P 
 
Professori di II fascia 
Berdicchia Domenico P 
Bertarelli Silvia AG 
Bonnini Stefano P 
Bugetti Maria Novella P 
Castellini Monia AG 
Censolo Roberto P 
Cestari Greta P 
Fazioli Roberto AG  
Fortezza Fulvio AG 
Guazzarotti Andrea A 
Marzo Giuseppe AG 
Masturzi Sabrina P 
Nicolli Francesco P 
Prodi Giorgio P 
Ragni Stefania P 
Rubini Lauretta AG 
 
 

Ricercatori TD 
Aliano Mauro P 
Frattini Federico P 
Gilli Marianna P 
Gobbo Giorgia P 
Papi Luca P 
Tallaki Mouhcine P 
 
Supplenze interne 
Aiello Jacqueline A 
Garzia Isabella P 
Ievoli Riccardo P 
Mainardis Cesare P 
Pagano Luca AG 
Pollio Chiara P 
Tomasi Tania P 
Zambelli Cristian P 
Zecca Emy P 
 
Professori a contratto 
Berti Mattia A 
Danelon Ilaria A 
Fragiacomo Ruggero A  
Iacobucci Stefano P 
Mini Valentina A 
Rossi Tommaso A 
Salvaggio Giovanni A 
Secomandi Riccardo P 
Soffiato Giorgio A 
Tazzari Yannick AG 
 
Personale TA 
Bellettini Elena AG 
 
Rappresentanti Studenti 
Tiozzo Bon Riccardo AG 
 

 

Dati desumibili dalla registrazione a protocollo: 
Numero Repertorio, Numero Protocollo, Data, Titolo, Classe, 
Fascicolo 
 
 



 
         IL SEGRETARIO                                                                                       LA COORDINATRICE 
prof. Domenico Berdicchia                                                                          prof.ssa Greta Cestari 
      firmato digitalmente                                                                                   firmato digitalmente 
 

Constatato che il numero dei presenti è sufficiente per la validità dell’adunanza, la Coordinatrice 

dichiara aperta la seduta e dà inizio alla trattazione dei punti contemplati nel seguente 

 

ORDINE DEL GIORNO 

1) Approvazione verbale seduta precedente; 
2) Comunicazioni; 
3) Assicurazione della Qualità: segnalazioni, identificazione delle cause, interventi correttivi e 

monitoraggio; 
4) Relazione CPDS; 
5) Rapporto di Riesame; 
6) Varie ed eventuali. 

Sul primo punto: “Approvazione verbale seduta precedente” 

1a) La Coordinatrice chiede l’approvazione del verbale dell’adunanza del 11 ottobre 2022, in 

precedenza portato a conoscenza di tutti tramite posta elettronica.  

Il Consiglio unanime approva. 

Sul secondo punto: “Comunicazioni”  

La Coordinatrice comunica che: 

2a) Il numero di iscritti alla data del 17 novembre 2022 è pari a 927; il numero iscritti che non hanno 

pagato le tasse ammonta a 149 per un totale di 1076. La Coordinatrice ricorda che il termine per la 

presentazione della domanda di iscrizione con mora è il 15 dicembre 2022. 

2b) Si è svolta la giornata di orientamento degli studenti del terzo anno il 25 ottobre. Erano presenti 

il Dott. Federico Frattini in qualità di vicecoordinatore della LT, le manager didattiche e i responsabili 

delle modalità di laurea alternative (Prof. Giuseppe Marzo, Prof. Fulvio Fortezza e la Dott.ssa Giorgia 

Gobbo). Durante l’evento sono state affrontate tematiche relative alla compilazione del piano di 

studi, l’attivazione del tirocinio e le modalità alternative di laurea rispetto alla tesi tradizionale. 

2c) Sono state compilate le Commissioni d’esame dei diversi insegnamenti. Un file con la lista 

completa delle diverse Commissioni verrà inoltrata ai docenti nei prossimi giorni. Eventuali richieste 

e/o integrazioni potranno essere tempestivamente comunicate al Dott. Giuseppe Mazzilli. Le 

commissioni sono estratte da easy test sulla base dello storico degli insegnamenti attivati nel corso 

di LT e sono relative agli esami dell’intero anno accademico. Le stesse verranno successivamente 
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integrate con gli insegnamenti che sono attivati per la prima volta nell’anno corrente e che saranno 

svolti nel secondo semestre. 

2d) Relativamente alla previsione contingente extra UE 2023/24 e Marco Polo 2024/25, dall’Ufficio 

Orientamento, welcome e incoming è pervenuta la richiesta di indicare il numero di studenti non 

comunitari residenti all’estero per l’a.a. 2023/24 e di studenti cinesi partecipanti al Programma 

“Marco Polo”, per l’a.a. 2024/25. Inoltre, a seguito della sottoscrizione di alcuni accordi di 

cooperazione con le Ambasciate dell’Ecuador, della Repubblica Dominicana e dell’Honduras, il 

Presidente propone di prevedere un’ulteriore riserva di posti (in aggiunta al contingente ordinario 

extra-UE). 

Segue il dettaglio dei posti previsti e predisposti per queste particolari realtà: 

Corsi di 

Studio 

Extra-UE 

2022/23 

Marco Polo 

2023/24 

  

Ecuador 

2022/23 

  

Repubblica 

Dominicana 

2022/23 

Honduras 

2022/23 

  

LT Economia 20 15 5 5 5 

  

2e) La Coordinatrice illustra la composizione del Gruppo di riesame, i cui membri sono: 

-       Cestari Greta (responsabile rapporto di riesame della LT in Economia) 

-       De Rossi Miriam Caterina (rappresentante degli studenti della LT in Economia) 

-       Frattini Federico (referente del rapporto annuale di riesame della LT in Economia) 

-       Berdicchia Domenico (referente del rapporto annuale di riesame della LT in Economia) 

-       Rubini Lauretta (Coordinatrice del CdS della Laurea Magistrale) 

-       Campana Maria Chiara (manager didattico di riferimento) 

-  Zappaterra Marcella (in qualità di rappresentante del mondo del lavoro, membro della 

Commissione Statuto e Regolamenti Regione Emilia Romagna) 
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6f) Relativamente alla composizione del Comitato di indirizzo, è recentemente pervenuta lettera da 

parte del segretario generale della Camera di Commercio di Ferrara con la quale viene comunicato 

che il Dott. Massimo Sangiorgi è stato designato nel comitato di indirizzo del DEM in sostituzione 

della Dott.ssa Cristina Sandri. 

Il Consiglio prende atto. 

Sul terzo punto: “Assicurazione della qualità: segnalazioni, identificazioni delle cause, interventi 

correttivi e monitoraggio” 

Nessun punto da trattare 

Sul quarto punto: “Relazione CPDS” 

4a) La CPDS si è riunita il 28 ottobre e il 4 novembre per i consueti rilievi sulla didattica. La Prof.ssa 

Silvia Bertarelli, coordinatrice della Commissione, è impossibilitata a presentare i contenuti delle 

relazioni prodotte in quanto impegnata nell’attività didattica. Il Dott. Mauro Aliano, membro della 

Commissione, illustra dunque le attività svolte dalla commissione. 

Il primo punto attiene la valutazione dei risultati e dei questionari sugli insegnamenti erogati nel 

corso di LT del secondo semestre (a.a. 2021-2022). I risultati emersi dall’analisi sono in linea con 

quelli del primo semestre. Nonostante alcuni miglioramenti su alcuni quesiti, permangono le 

difficoltà rilevate attraverso il quesito D5 (volto ad indagare presso gli studenti non frequentanti se 

la materia si studia bene anche senza frequentare). La media delle risposte a tale quesito è superiore 

a 6 ma inferiore al valore soglia 7. 

Attraverso l’interlocuzione con la componente studentesca sono state rilevate in aggiunta alcune 

criticità condivise con la Coordinatrice relative in particolar modo al superamento di alcuni esami 

relativi a partizioni di singoli insegnamenti 

Il secondo punto attiene la relazione annuale della Commissione Paritetica allegata al presente 

verbale. Il Dott. Mauro Aliano evidenzia che in aprile 2022 è emerso un parere positivo sulla 

congruità tra i crediti formativi e gli obiettivi formativi dell’offerta didattica dell’a.a. 2022-2023. A 

giugno del 2022 è avvenuta la valutazione degli insegnamenti del primo semestre e ad ottobre 2022 

del secondo semestre e a novembre del 2022 avverrà l’approvazione della relazione annuale. 
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A differenza della valutazione degli insegnamenti del primo e del secondo semestre, per questa 

relazione sono stati analizzati i questionari Alma-laurea di studenti che hanno già conseguito il titolo 

di studio (ad un anno, a tre anni e a cinque anni). 

I valori osservati sono generalmente positivi ed in lieve miglioramento rispetto all’anno precedente. 

Tuttavia emergono alcune criticità relativamente all’organizzazione degli esami e agli orari degli 

esami. 

I punti di forza che posizionano i percorsi della L18 L33 nel primo quartile rispetto al peer-group 

sono il rapporto con i docenti e il rapporto tra gli studenti. Ciò appare consistente con quanto 

sottolineato dalla componente studentesca. 

Questo è ciò che emerso sia dalla relazione annuale, sia dalla valutazione dei questionari di 

insegnamento del secondo semestre a.a. 2021-2022. 

Al termine dell’esposizione la Coordinatrice specifica che è in contatto con il Prof. Paolo Tanganelli 

(Prorettore alla Didattica), la Dott.ssa Simona Tosi (Resp. Ripartizione Didattica) e la Dott.ssa Maria 

Elena Ghedini (Resp. Ufficio Logistica) al fine di affrontare nel modo più opportuno le criticità 

relative a spazi (e orari) di insegnamenti ed esami. 

In assenza di osservazioni da parte dei docenti del Consiglio, la Coordinatrice passa al punto 

successivo. 

Il Consiglio unanime approva. 

Sul quinto punto: “Rapporto di Riesame” 

5a) Vengono esposti i punti principali della bozza del Rapporto di Riesame Annuale allegato al 

presente verbale. In modo consistente rispetto alle indicazioni del PQA, il Rapporto è costruito in 

modo da rappresentare sinteticamente le peculiarità che hanno caratterizzato il corso del 2020 e gli 

obiettivi strategici che sono fissati per il prossimo anno. 

Il corso è in salute e le criticità rilevate sono assai marginali. La Coordinatrice ripercorre i contenuti 

del Rapporto di Riesame, a cui si rimanda per una più articolata trattazione di ciascun punto di 

seguito elencato: 

-       il numero degli immatricolati puri e il numero degli iscritti è in crescita; 
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-       non emergono particolari criticità in merito ai crediti maturati e alla regolarità delle carriere 

degli studenti; 

-       sono piuttosto contenuti gli abbandoni, anche comparati con le medie di riferimento; 

-       l’internazionalizzazione, sia in termini di percentuale di CFU conseguiti all’estero dagli 

studenti regolari sul totale dei CFU conseguiti dagli studenti entro la durata normale del corso, 

sia in termini di percentuale di laureati entro la durata normale del corso che hanno acquisito 

almeno 12 CFU all’estero, non emerge quale dimensione distintiva del CdS. Tali valori sono 

andati allineandosi alle medie di riferimento per la classe L-33, mentre si mantengono su livelli 

inferiori e in tendenziale contrazione per la classe L-18. 

-       il CdS è apprezzato dagli studenti che complessivamente mostrano soddisfazione in misura 

crescente rispetto al percorso di studi; 

-       la percentuale sull’occupabilità dei laureati del CdS si mantiene al di sotto di quella di Ateneo: 

le posizioni manageriali alle quali ambiscono i laureati in economia richiedono competenze che 

possono essere acquisite solo al termine di ulteriori periodi di studio e specializzazione. 

Relativamente agli obiettivi di miglioramento che il CdS si pone, questi attengono: 

1) il consolidamento della performance positiva degli studenti, misurata dai crediti maturati, e 

di conseguenza della velocità di avanzamento nella carriera (obiettivo 1); 

2) l’incremento del numero degli studenti che conseguono il titolo di laurea triennale entro la 

durata normale del corso o, almeno, entro un anno oltre la normale durata del corso. 

Entrambi questi obiettivi hanno natura pluriennale; 

Si aggiungono a questi altri due obiettivi: 

3) migliorare o, per lo meno, conservare il dato relativo al numero degli studenti che 

inseriscono in piano di studio il tirocinio curriculare (obiettivo 3) 

4) aumentare l’attrattività dei percorsi magistrali nei confronti dei laureati triennali del CdS in 

Economia - obiettivo perseguito in sinergia con i corsi di laurea magistrale – (obiettivo 4). 

 La Coordinatrice ricorda le tempistiche delle attività svolte dal Gruppo di Riesame e contenute nel 

documento “Modalità e tempistiche di lavoro GdR e CPDS ai fini del Rapporto di Riesame Annuale 

2022 e della redazione della Relazione CPDS”. 
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Il Consiglio unanime approva. 

Sul sesto punto: “Varie ed eventuali”  

Nessun punto da trattare. 

Non essendoci altri argomenti da discutere, la seduta è tolta alle ore 10,45. 
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